

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I

San José, C. R., martes 2 de julio de 1912

Núm. 141

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saar, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna



J. Alfredo Quirós,  
importador de semillas, árboles y plantas.

Varietades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Baltimore, 28.—La nominación ha sido extensamente debatida; ha habido muchos desórdenes. Es probable que no haya nominación a media noche. Alabama propuso a Underwood; fué ovacionado durante 25 minutos. A las 12:25 Missouri propuso a Clark, parándose más de la mitad de los delegados sobre sus alentos con banderolas, cornetas, gritos, aplausos y gran ovación sin precedentes. Para nominar son necesarios dos tercios de votos de 1094; de éstos Clark tiene seguros 500. La situación está complicada y se cree difícil obtener resultado esta noche. Muchos insisten en que se suspenda la sesión para mañana. A las 1:20 todavía continúa; gran ovación a Clark.

Baltimore, 28.—Después de sesión toda la noche, esta mañana a las 7 a. m. hubo la primera votación en este orden: Clark 440, Wilson 324, Harmon 248, Underwood 117, Marshall 31, Baldwin 22, Sulzer 2 y Bryan 1. La Convención levantó la sesión a las 7:20 a. m. El programa está aparentemente terminado; contiene imperfecciones, pero será reformado con excepción de las mejoras del río Mississippi. Los detalles del programa no se han hecho públicos. Se asegura que se ha discutido acerca del sufragio femenino, así como hacer un nuevo llamamiento a la iniciativa de la revisión del referendun de la tarifa. No se pretende demostrar a los republicanos su política de protección, culpable de caducar al desarrollo de los monopolios.

Baltimore, 28.—A las 4 p. m. se abrió de nuevo la sesión, teniendo lugar la segunda votación con muy pocas diferencias, como Clark que tuvo 446 votos y Wilson 330.

Baltimore, 29.—A las 12 a. m. de noche terminó la novena votación, casi siempre con el mismo resultado: Clark 452 votos y Wilson 351. Es probable que no obteniendo ninguno de ellos los dos tercios necesarios para ser nominados votarán por un candidato de transacción. Rumórase que será Bryan.

Río Janeiro, 29.—La inauguración oficial de la Conferencia Jurídica Panamericana, tuvo lugar bajo la presidencia provisional del delegado mexicano. En seguida la Conferencia eligió presidente específico al señor Pessoa, delegado del Brasil. El señor Lauro Muller, presidente honorario, rindió los agradecimientos y vivió a los señores delegados manifestando que abrigaba la esperanza de que la Conferencia alentaría la armonía panamericana. Mr. Moore, delegado americano, expresó sus agradecimientos en nombre de los demás delegados. Al ser presentada una moción por el señor Rodríguez Larrete, delegado argentino, honrando la memoria de Río Branco, todos los delegados se pusieron de pie en prueba de homenaje a tan digno hombre.

Madrid, 29.—Los liberales aplauden la reforma hecha en la reglamentación administrativa de las Islas Canarias especialmente por la creación de cabildos. Hoy estas islas vivirán con independencia administrativa que les facilitará su desenvolvimiento mediante la práctica de semi autonomía. En la Asamblea en una votación de 245 contra 188 acordaron constituir una federación de ferrocarril.

## ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado a última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, a la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcadas.

R. C. Wetmore,  
Agente.

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

## LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

San José, marzo 21 de 1912.

ADOLFO GARCIA

Pasa a la 4ª página.

## Gobernadores y Jefes Políticos

Habrà quien se suponga que quienes estamos empeñados porque sea el voto popular el que elija las personas que han de funcionar como Gobernadores y Jefes Políticos, lo hacemos única y exclusivamente porque así convenga á un determinado partido político, porque la reforma solo tiende á favorecer á ese grupo ó partido, con perjuicio de alguien.

Nada más lejos de la verdad. Nuestro empeño al abogar por la reforma, no es de ahora, ni tiene tan limitadas miras. El ha sido artículo principal del programa que un partido, el único que ha existido y existe en Costa Rica, ha presentado á la consideración del país como promesa formal; ese artículo figura en el programa del Partido Republicano desde que fué discutido y firmado por los republicanos, sin que se pueda alegar que se trata de una simple promesa hecha especialmente para ganar simpatías, ya que en el momento de pruebas, que lo es el presente, los republicanos están luchando porque la promesa pase á ser realidad. Realidad que beneficiará al país entero porque es el país quien en la forma libre que la Constitución consigna, dirá qué personas deben dirigir sus destinos y velar por sus intereses; y en tales condiciones todo habrá cambiado. No habrá complacencias mal entendidas porque el pueblo, dueño de su voluntad, nombrará para que lo sirvan á quienes él conoce como más aptos y como más honorables, sin que sea posible torcer su voluntad ni con ofrecimientos vanos, ni con intrigas menudas. ¡Y qué orgullo debe sentirse quien reciba los poderes de manos del amo verdadero, del pueblo soberano y libre! ¡Y cómo los hombres que consigo llevan aspiraciones de ascender, procurarán hacerse dignos por sus propios actos, por sus esfuerzos nobles, ante los ojos de las multitudes!

## De Goicoechea

### Sincera manifestación

Señor Director de EL REPUBLICANO  
San José.

Muy señor nuestro:

Vivamente emocionados por la labor honrada, altruista y oportuna llevada á cabo por los diputados republicanos en la Cámara y por usted en su valioso editorial de ayer, abogando por las reformas constitucionales referentes al nombramiento popular de Gobernadores y Jefes Políticos, nos permitimos por este medio manifestarle nuestras simpatías y felicitación.

Así se cumple con la misión que les ha encomendado la falange republicana y así también se concibe la buena fe de las promesas hechas al pueblo. ¡Adelante!

Silverio M. Ortiz M., Otoniel Pacheco, Tobias Rodríguez, Miguel Morales, Tobias Salazar B., Máximo Zeledón, Ricardo Zeledón, Basilio Araya B., Pedro Araya, Salvador Gutiérrez, Canuto Blanco G., Basilio Araya, Rafael Blanco, Hermenegildo Araya, Juan Félix Núñez, Eliseo Araya, Reginaldo Salazar, José María Porras, Samuel Zeledón, Manuel Marín Q., Emilio Alvarado, Basilio Alvarez, Demetrio Ballester, Leovigildo Ballester, Eufrosio Blanco, Remigio Rodríguez, Perfecto Mora, Trinidad Solís, Orontes Gutiérrez, Rafael Castillo, Rosa Vargas.

Juan Castillo C., Jesús Retana S., Nicolás Gutiérrez, Felino Vargas, José Manuel Zeledón, Jaime Solís, Benito Marín, Juan Retana, Austregildo Rojas, Nicolás Gutiérrez Brenes, Liberato Gutiérrez, Franco Calvo, Victoriano Gutiérrez, José Montero A., Miguel González B., Claudio Rojas, Diego Porras, Tobias Rodríguez, Santos Varela, Daniel Blanco, Juan Retana U., Domingo Castillo, Filadelfo Vargas, Juan E. Varela, Esteban Retana, Jesús Retana B., Enrique Montero, Elicodoro Brenes, Augusto Montero, David Marín, Rómulo Morales, Tito Salazar, Belfort Mora, Santiago Segura, José M. Rodríguez, Moisés Ramírez, Patricio Mora, Ramón Gutiérrez, Por Nicolás Castillo y por mí. Gaspar Solís, Por Vicente y Anastasio Montero y por mí, Zacarías Montero, Enrique Calvo, Luis Blanco, José Quesada, Toribio Calvo.

Guadalupe, 30 de junio de 1910.

Los funcionarios que así resulten, para conservar su puesto, necesariamente han de tener de su lado la confianza de su poderdante, y para ello por fuerza habrán de ser hombres honrados á carta cabal, sin que valgan, en contra de sus malos procedimientos, si los hubiere, actos de servilismo, genuflexiones forzadas y otros recursos que tan sólo valen ante los gobiernos absolutos, porque éstos no necesitan servidores honrados, sino servidores incondicionales.

¿De dónde puede, entonces, lógicamente, racionalmente, desprenderse la aseeración caprichosa y antojadiza, de que la reforma propuesta beneficia á unos cuantos y no á todos?

Ese argumento es tan débil, que de seguro nadie lo toma á lo serio, como nos reímos ante aquel otro lanzado hace poco, de que el pueblo no está preparado para el ejercicio de la función que se le quiere dar.

¿Cómo suponer que el pueblo sí puede votar para electores y no lo puede para Jefes Políticos?

Las personas que hoy sirven el cargo de elector, son de la misma comunidad, del mismo cantón de los sufragantes que los nombran. Lo mismo ocurriría con los Jefes Políticos, por más que la ley así no lo estableciera.

¿Por qué entonces el pueblo sí está preparado para elegir electores y no para elegir Jefe Político?

Es tan absurda la alegación, que apenas se puede concebir que haya quien pretenda utilizarla.

De la misma familia, igualmente especiosos, igualmente absurdos, son todos los argumentos de que han pretendido valerse los enemigos de las reformas, entre los cuales tenemos que creer que hay algunos diputados que con más gusto verían la supresión total de nuestra Constitución Política y el advenimiento del imperio de la fuerza.

## De San Juan de Dios de Desamparados

A última hora y cuando menos lo pensábamos, recibimos la noticia de la separación de don Miguel Angel Robles de la Jefatura Política de este cantón.

A rey muerto, rey puesto, y sin entrar á analizar la administración de Robles, solo es nuestro deseo que la persona que lo sustituya reúna las cualidades apetecibles para el buen desempeño del cargo que va á desempeñar y traiga la buena voluntad y energías suficientes para poder dar impulso á nuestro progreso estancado de ciertos años para acá.

Ojalá que el Supremo Gobierno, con el criterio y patriotismo que le distinguen y con la experiencia aportada en los dos años de administración, pueda elegir de entre las muchas personas aptas, la que más ventajas ofrezca para el engrandecimiento material y moral de este cantón, que como es sabido de todos, es uno de los más importantes de la República.

Mas sea quien fuere el elegido, le deseamos mucho éxito en sus labores para honra suya y provecho de nuestro pueblo.

RAMIRO RAMÍREZ

30-6 | 912

## La Compañía de Opera Infantil retrasa su viaje

Por cablegrama recibido hoy avisa de Panamá el señor Giacobazzi que debido á agitaciones políticas en aquella ciudad no ha podido dar dentro del término que proponía, el número de funciones de la Compañía Infantil de Opera contratadas con el Gobierno de dicha República y por lo tanto se ve en el caso de aplazar por una semana el debut en nuestro Teatro Nacional que había anunciado para el jueves.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## Santa Cruz al día

Simpática huésped

Con motivo de las vacaciones de medio año, llegó á ésta procedente de Puntarenas, el martes 28 del mes de la fecha, la competente maestra como amable y espiritual, Belencita Guillén, quien viene á disfrutar en su tranquilo hogar paterno, las dulzuras y caricias de su buena mamá y de las atenciones de sus numerosas amistades. Que le sea infinitamente grata la permanencia en este pueblo donde tanto la estimamos y apreciamos en lo que vale el precioso capulito liberial, son nuestros más fervientes anhelos.

Se eleva un memorial

El amable panameño é inteligente Presbítero don José María León y Roca que interinamente sirve el curato de este lugar, ha gozado de tan buena acogida que el vecindario en conjunto, elevó un memorial pidiendo que se le deje en propiedad.

No debiera el Jefe de la Iglesia Católica negarse á esta petición, tomando en cuenta que es todo un vecindario quien acude á él, en demanda de algo que ya sea de necesidad imperiosa.

Abogando por mi pueblo

Un conocimiento adquirido en el campo de la experiencia, me ha llevado á esta lógica conclusión: «El agua pura constituye el factor más importante de nuestra salud.»

Nuestra querida provincia ha llevado á cuevas siempre el epíteto nada favorable de malsana, por aquello de que aquí se desarrollan y son endémicas enfermedades como la anquilostomiasis, el paludismo y otras de índole cruel y destructora.

No vamos á entrar en negativas que serían carentes de fundamento sólido, pero tampoco vamos á sufrir impasibles un cargo anatématico que se nos lanza, porque si verdad es que realmente existen dichas enfermedades, ellas tienen una procedencia conocida en todas sus formas y de suyo fácil de eliminar de la esfera de los enemigos de la salud, partiendo del punto de vista de que se han posesionado siempre y hacen su agosto, con excepciones rarísimas, en las gentes menesterosas, es decir, aquellos que no pueden ni saben usar el agua que toman correcta é higiénicamente.

Nuestro clima, alimentación, régimen y condiciones de vida, no llegó al extremo de decir que están al nivel de las poblaciones principales del centro de la República, pero sí puedo asegurar que no es ese el vehículo conductor de los gérmenes que originan esos males, que con tan poca eficacia se combaten.

De poco cuerda concepto esa campaña decidida del Supremo Gobierno, gastando grandes sumas en curar enfermos que son la totalidad, como bien puede verse en los infelices escolares, que lo menos el 75% adolecen de anquilostomiasis, sin perjuicio de otros tantos más, que resultan con ascáridos, etc., etc., que hoy se le limpia del germen ó gusano desarrollado y al día siguiente millones infestan y pueblan el organismo depurado unas horas antes.

Con lo que se gasta cada año en medicinas á tanto doliente con resultados que no responden al ideal hermoso y bien inspirado del Supremo Gobierno, podría cortarse de raíz el mal, proveyendo á sus habitantes de agua pura como el único medio por excelencia de poner en salvo á éstas y las futuras generaciones que al nacer tienen frente á frente un enemigo implacable y pertinaz que les anuncia y les promete su degeneración y hasta la muerte.

Entiendo que sería ocupar improductivamente la atención del amable lector que me dispensa la honra de leer mi trabajo, insulso por su construcción pero con fines bien intencionados, si me dispusiera á emitir opinión sobre las inconveniencias de los pozos (nuestras fuentes) asunto harto discutido por quienes tienen más autorización que yo para hacerlo. Perfectamente se conoce, que ese es un emporio, la madre ubérrima y productora de tan peligroso enemigo: he ahí á donde van mis miradas. Eliminar los pozos que son una constante amenaza y nos auguran ruina y desolación, con cañerías que garanticen nuestra salud y nuestra vida.

Al Sur de esta villa, sito en un cerro que se llama «Papellillo», á una altura de 300 metros cuando menos, sobre la nuestra, y que no dista ahí de 7 kilómetros, brota un manantial de aguas frescas y abundantes, capaz de abastecernos sobradamente.

En estos días y á iniciativa de don Flavio Romero V., Inspector de Escuelas, se constituyeron en el lugar á que hago alusión en mi párrafo anterior, en vis de inspeccionarlo y conocer de sus condiciones, algunos vecinos de este lugar y de San Juan, entre los que figuraron el señor Romero, que ha tomado interés marcado en este asunto, don Reinaldo Jiménez, don José María López, don David Vargas y varias personas más, viniendo todas esencialmente entusiasmados y dispuestas á excitar al Supremo Gobierno, Municipio y vecindario, pre-

## REFORMAS

La reforma constitucional que ahora se discute en nuestro Parlamento, que tiende á matar paliaciegos, ha dado margen á nuestro pueblo para que entienda de una vez por siempre *quiénes son los personajes de cartón*, plagiarios por regla general en todo sentido, como habría dicho en *La Escoba* el genial escritor ecuatoriano don Federico Proña, que halagan con mil promesas en el suelo de los caídos, á sus crédulos comitentes, mientras les arrancan el voto que han menester con qué elevarse cuatraramente á las cimas del poder público, en donde al país y á sus electores les vuelven la espalda, confesando de un modo miserable que con sus promesas fementidas sólo una cosa pretendían alcanzar: el gobierno de la República.

Y á ese efecto, ahora arrellanados, como los fantoches italianos, en sillas de dorado borde de terceros propietarios, pedidas prestadas en día de ayer, y los *escritores* mercenarios de la República de Costa Rica, en cuyas manos se halla la prensa nacional desde 1906, se oponen de todas maneras á que la reforma constitucional relativa a la elección popular de Jefes Políticos y Gobernadores pase en el actual Congreso, porque comprenden de sobra que con ella perderán una bella teta de la ubre de

gresista en el sentido de la construcción de una cañería, que nos venga de allá, y nos surta de agua que compta, como bien puede, con la que disfrutan en San José y Ajaque.

Con ese mismo objeto visitarán el domingo próximo el cerrito dicho, gran número de vecinos entre los que figurarán el señor Político, el Juez, el Alcalde, el Médico del Pueblo, el Director de escuelas, señor Romero, señor Jiménez, señor Presidente Municipal, algunos maestros etc. etc., quienes se prometen conocer detalladamente el manantial dicho y traer agua que se examinará en esa capital.

Como se ve, esta idea nació, la sustentan y le dan empuje un pequeño grupo de colonos de la meseta central, y debe entenderse que á despecho de algunos vecinos de los que dan en llamarse *sprincipales* (en algo deben ser) que de manera lastimosa y triste dicen que ellos serán opositores en todo concepto á cualquier movimiento iniciado por los miembros de la colonia central. Indefectiblemente se tropezará con dificultades para la realización de esta idea noble, pero seguro estoy de que este entusiasmo no lo hará sucumbir la cortapisa y la vida retrospectiva estacionaria que hacen estas gentes enemigas de un más allá risueño, pues se cuenta con elemento impertérrito y bien intencionado.

Daré detalles completos y juicios al respecto.

MIGUEL

## Con el colega

El señor Director de *El Pacífico* ha sido condenado á cumplir un arresto por haberlo condenado á ello el Tribunal de Casación.

Sentimos muy de veras la suerte del colega, tanto más cuanto que sabemos que la publicación acusada es una correspondencia ó comunicado; en cuya confección no ha tenido arte ni parte el señor Director del referido periódico.

Circunstancia que nos hace recordar á la benditísima Ley de Imprenta con todos sus especialísimos detalles, y recordarla á algunos de nuestros corresponsales, contra algunas de cuyas producciones á veces tenemos que emplear un procedimiento inquisitorial.

## LABORES del Ministerio de Fomento

La Municipalidad de Escasú se propone hacer el cuadrante del barrio de San Antonio de aquél cantón y construir un edificio para la Agencia de Policía y Cárcel del mismo lugar y al intento ha solicitado de la Dirección de Obros Públicas los estudios y planos necesarios.

La misma Dirección se ocupará á solicitud de la Municipalidad del cantón Jiménez, del estudio de un puente que se desea construir sobre el río Chis y del plan que más convenga adoptar para el arreglo de calles del distrito central. Estos trabajos se llevarán á cabo con el producto del remate de gracias para denunciar baldíos.

la vaca lechera que ordeñan cada mañana de un modo despiadado, único móvil que los indujo á acaparar el poder público.

Mas el pueblo de la capital de Costa Rica, que ahora se halla casi reducido á la mitad de la población, por el gran número de extranjeros que de un modo suave ha invadido el país, acudirá sin duda alguna á las barras del Congreso Constitucional á acuar con su presencia simpática á los diputados reformadores, que son costarricenses aún y llevan en su pecho un corazón sincero que late al unísono por el amor á la patria fundada por los Mora, Morazán y Guardias, con el sol de su brillante espada,—para estimularlos y ayudarles á levantar esa innovación, que entraña el último refugio de la libertad de Costa Rica, combatida hoy por la cobarde conquista del dinero yanqui. Pero si por desdicha del país el pueblo de San José no escucha la voz de su conciencia y mañana, al amanecer de un día tenebroso, le resultare que aún su gobernador, es además de producto de un poder despótico, un elemento extranjero, échele entonces la culpa á su mala cabeza.

GILBERTO OBANDO

San José, 27 de junio de 1910.

## Notas sueltas

Como consecuencia de una reyerta por asuntos de poca monta, salió el señor Belarmino Umaña con una lesión en la cabeza producida con un garrote de regular calibre.

El doctor Barrionuevo le curó, dictaminando la lesión leve y que tardará en sanar unos siete días.

De Juan Vinas venia en el tren del domingo en la tarde, el enfermo José Céspedes Navarro, acompañado por su señor padre, con el propósito de tenerlo en el Hospital de San Juan de Dios, en vista de la fiebre pertinaz que padecía.

Al pasar por Cartago, el infeliz enfermo dejó de existir, siendo su cadáver trasladado al Hospital en el carro de la ambulancia, donde permaneció hasta las 3 de la tarde de ayer, que el doctor Barrionuevo le practicó la autopsia, y ordenó se procediera al enterramiento.

En cierta casa de esta capital se organizó un espléndido baile, para celebrar la unión de dos amantes, tomando parte en la fiesta una regular orquesta compuesta por buenos aficionados á la música.

La concurrencia fué bastante numerosa, habiendo gozado y bailado hasta las 12 de la noche, hora en que todas las parejas se fueron retirando.

Los nuevos conyuges se mostraban agradecidísimos y satisfechos de las pruebas de cariño recibidas, y en medio de aquel entusiasmo quisieron contemplar nuevamente los muchos obsequios recibidos y los que durante el baile habían estado mostrando á sus amigos concurrentes, pero grande fué la sorpresa cuando la novia echó de menos una cajita de pañuelos de seda, finísimos y muy buenos. Registraron nuevamente todos los rincones de la casa, pasando un inventario de los regalos y efectivamente faltaban los pañuelos.

En el acto, y sin perder un minuto, buscan al policía de ronda y le comunican el raro caso sucedido, encontrándose con la prueba convincente de que habían sido robados, pues el policía tenía en su poder la caja vacía que la había hallado en la calle.

El cochero José Gutiérrez, viniendo tranquilamente conduciendo su vehículo por la avenida 12, se le safó una rueda del coche, y llevó una enorme caída del pescante que le ocasionó una lesión en la frente.

Un escándalo *morrocotudo*, de esos que se ven de vez en cuando, se suscitó el domingo en la noche entre dos conyuges. El móvil fué imposible averiguarlo, pero por los fuertes adjetivos que en el diálogo se aplicaba uno al otro, comprendimos que los celos se habían mezclado con la fuerza del alcohol y habían producido el terrible choque.

El resultado fué el siguiente: que el varón salió lesionado en la cara, y según certificación facultativa, con navaja de afeitar. Las heridas que son propiamente «carifitos», no tienen importancia.

# NOTAS MIAS

Algo pasa en atmósfera, dice un viejo á quien conozco como un solemne majadero en embargo que se las echa, como los otros, de sabihondo y de entendi; y lo dice á propósito de cualquier cosa, venga ó no venga á cuento.

Observando que pasa, me acuerdo del viejo y digo «algo pasa en la atmósfera, pues no es así no más que sucede cuanto está ocurriendo. Antes de hora á nadie sorprendía que dos de nuestros valientes, en singular como, midieran sus armas vueltas de espaldas y avanzando en sentido opuesto, de suerte que el peligro cada vez se alejaba más de los valerosos mandos; pero ogaño todo es distinto aquella prudencia y aquella sangre fría, patrimonio de pundonorosos y gentiles caballeros, va desapareciendo, con gran sentimiento de cuantos admiramos el valor y contemplamos la serenidad de los combatientes.

¿Han visto ustedes cómo un señor sacerdote maló en estos días sus padrinos á otro?

¿No leyeron ustedes la edición de la *mitad* sea del periódico *rotativo* correspondiente al domingo?

Señores, «algo pasa en la atmósfera»; que se menden los padrinos dos profanos por dítama allá esas pajas, no es cosa para llamar la atención; pero que lo hagan dos ministros de la iglesia!

Salvo que intención fuera la de emplear el sistema antiguo, de espalda y avanzando hacia adelante, pues así, me parece á mí, no se incurre ni en pecado venial.

Afortunadamente no hubo desgracia que lamentar, y apenas supimos, por el dicho de los padrinos, que uno de la contendientes había «dado palos de siego», lo que en buen romance equivale á no dar nada.

Van á saber mis lectores una noticia *non plus ultra*. Don Cleto fué víctima de un atentado fenomenal por parte de algunos *genuinos* desesperados, de los que ven el mal muy sin remedio y el fuego que les va quemando los talones; don Cleto no les dijo que no, pero tampoco les dijo que aceptaba. Don Cleto, como ustedes saben, es hombre que sabe mucho, más de lo que le han enseñado, y es posible que previsor, como él es, hubiera pensado en la salida para el caso de que pretendieran *asaltarlo* con la candidatura. Así fué que ni les dijo sí ni les dijo no; su contestación se redujo á esto: «cepto si se vienen conmigo y en contra de los *neos*, todos los partidos ó fracciones habidos hasta ahora.

Los comisionados salieron de la oficina del hábil político, mascullando su contestación y dándole todas las vueltas que se puede, llegando hasta el punto de enumerar los partidos y fracciones que don Cleto les pidió, los cuales resultaron ser los siguientes: *rodriguismo* y *esquivelismo*, *monteristas*, *durantistas*, *jimenistas* (de don M. de J.), *Unión Católica*, *zuniguismo*, *fadriquismo*, *sotismo*, *Unión Democrata*, *civilismo* y por último, *menismo* y *ciofalsismo*.

Poca tarea, ¿verdad? Y bonita re-

ceta la que don Cleto ha aplicado á los *genuinos*.

Dicen que agregó «de lo contrario están ustedes perdidos»

Y que en la etiqueta del frasco mandó poner esta lectura: «Menése bien antes de usarla»

Por más que no lo quisiera, tengo que volver á hablar del automóvil: se me asegura que le van á poner música; ignoro si será música clásica ó música de *chispero*, pero no es eso lo principal; lo que importa es el hecho de que habrá música dentro, en el propio auto.

Como más cómodo se ha elegido un pianillo de manubrio, de suerte que se pueda tocar sin papel.

Yo estoy por todo lo que sea progreso, y por todo lo que sea parranda y por todo lo que sea de memoria. Lo malo son las calles...

Desde que se está hablando de reformas constitucionales, ya hay quien no come ni duerme en casa; las barras del Congreso cuentan con una clientela numerosa, variada y entusiasta; no faltan en ellas suspiros y exclamaciones de algún cristiano que desde ahora está soñando con el favor del sufragio para una gobernación ó para una jefatura política, y con meter en cintura á tres ó cuatro prójimos que se «la están debiendo» desde cuándo, y con emprender en grandes obras de adelanto moral y material que lo inmortalizará en las páginas de la historia... natural.

Digo esto porque ya se me acercó un individuo, á quien yo me conozco perfectísimamente, y que á su vez me conoce á mí, y de buenas á primeras la emprendió contra mi pobre humanidad, en quien él cree encontrarse un auxiliar poderosísimo para el desarrollo de sus futuros planes... administrativos.

«Joven, dígame, usted cree que pasarán las reformas?»

«Amigo, ni lo sé, ni no lo sé; eso pende.»

«Pero es posible que pasen, no?»

«Sí, es posible que pasen, no?»

«¿Qué le parece á usted; yo pienso que los que tenemos *actitudes* para la política debiéramos desde ahora irnos á ganar votos, ¿no?»

«¿Y usted para qué los quiere?»

«Pues mire, joven, es que yo le tengo puesta la puntería á la Gobernación de Limón, que me han dicho que produce mucho, ¿no?»

«¿Cómo que produce, no sabe usted que es igual á las otras?»

«No, joven, no es igual; es que como aquel es un puerto, sucede que hay muchas entradas; por allí entran mercaderías y salen mercaderías, entran chinos y entran turcos y entran... la mar de cosas entran y todo eso, pues, deja algo, ¿no?»

«Con todo lo cual me dejó sorprendido á la mitad de su conversación aquel sujeto á quien yo había tomado por un tonto, y que, por lo visto no sabe que se acabaron las *entradas* esas de los gobernadores de otros tiempos, y que, con la reforma se acabarán otras que están defendiendo en el Congreso los partidarios del sistema antiguo.»

CARLITOS

## Ultimas noticias por cable

Buenos Aires, 30.—El Gobierno introdujo al Congreso un proyecto de ley que establece la tasa sobre los valores progresivos de las verdaderas haciendas. La nueva Compañía francesa llamada Sud Atlantique, que acaba de organizarse, hará viaje de pasajeros cada 15 días y de carga cada mes, entre este puerto, Río Janeiro, Montevideo y Breaux. El Gobierno de Uruguay está para mandar un agente á discutir la comunicación de la Argentina y el Uruguay, en materia de introducción de ganado inglés. El Gobierno espera un informe de la Legación en Londres antes de proceder.

Río Janeiro, 30.—El diputado Lanza introdujo una resolución autorizando al Gobierno á poner en licitación la construcción de 4 monitores de río y 4 vapores para hacer estudios sobre la costa en el oceano. El Gobierno piensa introducir una nueva línea ferroviaria con valor de 15 mil reis.

Valparaíso, 30.—El resultado de la colisión entre el tren de pasajeros y el de carga cerca de Parrales, fué de muchos heridos y varios quemados. La colisión fué debida á descuido del telegrafista que no dió el aviso correspondiente. Los daños hubieran sido menores si no hubiera habido tanta neblina que impidió ver á los trenes.

Londres, 30.—Han aparecido dos casos de affoss en el ganado.

Anoche Mr. Asquith en una tertulia fué ultrajado por una sufragista quien le dijo: usted ha ultrajado á las mujeres y las ha engañado; la campaña iniciada por nosotros para romper los vidrios de puertas y ventanas ha principiado nuevamente en varios lugares de Inglaterra y Escocia.

Santiago de Cuba, 30.—En los alrededores de Vega, Bullaco, colisionaron los Insurgentes con tropas del Gobierno, perdiendo los primeros 100 entre muertos y heridos sin perjuicio de los prisioneros. El Teniente de la Torre que comandaba las fuerzas gubernistas mató personalmente al jefe revolucionario, general Esternoz. El cadáver fué traído y está expuesto en la plaza; muchísima gente contemplólo. En el campo de batalla se encontró el cadáver de un caballo, una pistola y un sable, se supone que sea de un oficial que se escapó. El triunfo ha causado general regocijo.

El Paso, 30.—Asegúrase que Guanajusto, capital del estado de ese mismo nombre ha sido totalmente destruida por gran inundación debida á una tromba marina que costó centenares de muertos.

Washington, 30.—Mr. Taft ha sido citado por el Comité Nacional Republicano para el 8 de julio con el fin de discutir la situación general.

## Movimiento diario

### Los que nacen

Máximo, de José Angel Malespín y Delina Mens.

María Luisa, de Matías Coto y Lidia Pérez.

### Los que viajan

Narciso Saa, Castrillo, Venezuela.

William H. Shaper, Alemania.

William S. B. Russell, Nicaragua.

Julio Gamboa, Inglaterra.

Francisco Orlich y Señora, Idem.

Carlos Francisco Beer, Ecuador.

Manuel Sánchez, Venezuela.

### Los que mueren

Caridad Campos, 9 meses.

María Madrigal, 4 años.

Isabel Bonilla, 10 meses.

Esperanza Chavarría, 11 meses.

## Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios sin competencia. Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ y en Turrucares con CUSTODIO ALFARO.

## OPORTUNIDAD!

¿Quiere U. comprar un negocio de poca plata y que produce un 50 o 100? Para informes en esta redacción.

# Congreso Constitucional

## La Sesión de ayer

Leyeron varios memoriales y solicitudes, que fueron admitidas para su estudio respectivo.

—En vista de la poca puntualidad de algunos representantes, se acordó suprimir las sesiones los sábados, que habían sido aprobadas á moción del señor Ferron.

—Admitióse el proyecto de ley para la donación que hace el Ejecutivo á la Municipalidad de San José, relativo al edificio que hoy ocupa la Gobernación.

Rodríguez.—Propone como proyecto de ley reformar algunos artículos del Código Civil para evitar dificultades como las que se han presentado últimamente con las empresas bananeras, y llamó la atención á la Cámara sobre los abusos que viene haciendo con nuestras leyes la United Fruit Company, siendo hora de reprimirlas por medio de una reforma en la ley.

—Se leyó un memorial de varios presos en la Cárcel de Limón, procesados por robo en el Ferrocarril al Atlántico, en el que exponen que hace un año están detenidos sin que todavía se les haya notificado auto de prisión. Piden á la Cámara se nombre una comisión competente para que estudien los Códigos de Procedimientos Penales y los reformen.

—Rivera.—Mociona para que se auxilie con ₡ 20,000 á la Junta de Caridad de Cartago para la reconstrucción del edificio del Hospital con nuevos pabellones, que fué destruido cuando el terremoto.

Aprobada que fué esta moción, el señor Rivera pidió la dispensa de pasar al estudio de una Comisión y se procediera á darle primer debate, lo cual también fué aprobado.

## Discusión cerca de la elección popular para Gobernadores y Jefes Políticos

Briccio.—Hizo su defensa acerca de los cargos que el señor Pinto le hizo en la sesión del viernes, acerca de los pactos celebrados en el Guanacaste.

El señor Briccio excesivamente alterado confesó ser hijo de un pacto pero público.

Pupo.—Contesta al ataque directo que el señor Pinto le había lanzado en la anterior sesión. Si está en contradicción con esta reforma, es fundado en doce años de observaciones que dice tuvo debido á su posición como médico entrado en el corazón del pueblo para ver sus tendencias.

Insiste que hay que educar mucho al pueblo de Costa Rica en materia política, procurando que lean periódicos en los campos para que vayan adquiriendo conocimientos de nuestras leyes, instruyéndose poco á poco, y cuando esto suceda, entonces sí puede venir esta reforma.

pero en estos tiempos es un grave inconveniente para el país.

González Rucavado.—Cuando se inició esta discusión en días pasados, manifestó, no la duda de que el Gobierno local podría ser un bien para el país, admitiendo á este respecto que se nombrara por elección popular las Municipalidades, y de allí surgiera el Presidente Municipal ó alcalde, como existen en otros países. Habló de la ley municipal propuesta por don Antonio Maura en España, diciendo que podría establecerse aquí sin dificultad alguna, pero si por el momento no puede hacerse esa elección municipal que tiende á reducir autoridades, *del lobo un pelo*.

El que los pueblos elijan sus gobernadores y jefes políticos, no es para crear una República Federal. Esta reforma que queremos y discutimos tanto, viene solamente á dar poder al pueblo para que tenga derecho á elegir sus autoridades locales, pero sujetos al Poder Central; y conforme aumen la educación popular habrá mayor interés en el asunto.

Habló extensamente y con valiosos argumentos prácticos de que la elección de gobernadores y jefes políticos por voto popular no trae la autonomía municipal, que la es sumamente ventajosa. Al aceptar esta reforma, llevaremos la tranquilidad á todos los pueblos de la República, que tendrán entonces instituto y seguridad de cómo deben vivir.

Dijo que era ridícula la libertad humana, ni la ley divorcia del trabajo, ni era ridículo el que los pueblos hicieran esa elección, porque llevándolos por ese camino impedían á educarse.

Se pretege que el pueblo no está capacitado, y al pueblo alejándole de esta reforma no le capacita, más bien se le separa de mostrar en la vía del progreso y del porvenir.

Pinto.—Contesta al señor Briccio con pruebas muy fehacientes, diciéndole que si hoy el señor Briccio ridiculiza y desprecia con burla el Programa de la Convención Republicana, él conserva números de *El Noticiero* de lo mucho que escribió en su favor en aquella época, y cuya firma no puede negar el señor Briccio.

Al señor Aguilar Barquero le dice que está en su tesis, mas como no acostumbra á escribir discursos, no podría contestarle con tanta galanura, para decirle que si no es Napoleónico, sí puede ser Luis XIV. Le dice que de los pueblos surgen todas las energías, todas las fuerzas, emanan todos los bienes y poco á poco se van cristalizando hasta llegar á las cumbres. El señor Aguilar está pagado á su lectura, y esa tesis, es difícil de digerir en esta actualidad.

La sesión se levantó quedando el señor Pinto en el uso de la palabra.

## De Justicia

### Juzgado 2º de lo Contencioso

Se condenó á Elena Delgado Solís por depósito de aguardiente clandestino á sufrir 100 días de arresto en la cárcel de mujeres ó pagar trescientos colones de multa.

Por el término de 10 días se abre á pruebas la causa contra Gerardo Artavia Sánchez por hurto en perjuicio de Apolonio Leiva y Co.

## Un pequeño temblor de tierra

El domingo, en las primeras horas de la madrugada, se sintió en esta capital un ligero y pequeño movimiento sísmico, que la mayor parte de los habitantes entregados en tan temprana hora en los dulces brazos de Morfeo, afortunadamente no sintieron; pero los sismógrafos sí registraron este caso como de 2ª intensidad, no pudiendo precisar la duración, ni la dirección que traía.

## Un gran negocio Aproveche la ocasión

A la una de la tarde del once de julio próximo, el Juez Civil de Cartago venderá una buena finca, situada en Chis de aquella provincia (cerca de la población de Juan Vías). Tiene una hermosa casa de habitación, potreros, terrenos de labor, bosques, buenas aguas, etc. Mide próximamente setenta manzanas y está valorada en siete mil colones.

También venderá un solar para construir sito en la ciudad de Cartago, barrio del Carmen, valorado en doscientos cincuenta colones. Véase el aviso en el Boletín Judicial.

Informará el Lic. don Manuel Bejarano. San José, 28 de junio de 1912. 3 alt. 2

## Emilio de J. Quirós y Ca.

ponen su SASTRERÍA á la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª, Oeste, entre calles 10ª y 8ª, Sur.—San José.

**La mejor clase** IZTEPEQUE **La mejor clase**  
SALVADOREÑO  
—de primera—  
Virginia y Kentucky  
Clases Superiores  
—  
DIRECCION:  
Mercado, Calle 6a. N.  
JORGES CASTRO G.

**¡Fume usted bien!!**  
No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,  
**Antonio Urbano y Hno.**  
Doctora JARWISIA de PICADO  
Médica-Cirujana  
CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.  
« 12 m. á 3 p. m.  
Contiguo al Palacio de Justicia  
Mayo 18.—1 m.

**LOTE EN OTOYA**  
En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

**BOTICA ESPAÑOLA**  
—ASTORGA HERMANOS—  
Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Situada 300 varas al Sur de la iglesia de la Soledad

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaplable la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFÆL A. FERNANDEZ  
Únic Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero 1912. Apartado 406



# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la ventastros productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas pipas de marfil, é ininidad de objetos más.  
Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca Asie Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES L. M. CASTRO & C<sup>o</sup> Libreros

# Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

# La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarros, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,  
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

# Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO.

ha abierto su bufete frente al  
Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

# LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para informes en la Redacción de este diario.

# BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTE el terreno que actualmente ocupa Jardinería de Quinto Bragherlin en esta capital, situado á 150 v. rte de la Imprenta Nacional. Tóblén olgo propuestas por el todo

José MAA ZELEDÓN J.

les integrada con las compañías. Los delegados de Gijón, Cataluña y Zaragoza, propusieron la censura en los asuntos políticos. Hubo escándalo de gritos, y gritos en que se decía: «fuera los traidores.»

La Academia de Bellas Artes eligió académico por unanimidad al señor Antonio Maura. Mancomunidades banqueteron á Canalejas, Romanones y Barroso, asistieron los parlamentarios catalanes. Los reyes fueron muy bien recibidos anoche; hubo gran iluminación.

Coruña, 29.—Ha regresado de Monforte un capitalista coruñés de la Sociedad Minera; le acompañan ingenieros que descubrieron ricos filones; seguidamente comenzaron los ensayos de explotación. Se espera que pronto habrá una importante empresa minera gallega que superará á la vizcaya de Cuba. Han regresado nuestros emigrantes porque la insurrección de los negros ha paralizado los negocios y la situación es mala; temieron morir de hambre si desembarcaban. Muchos negros huyen perseguidos por los blancos.

Atenas, 29.—Afirmaciones fidedignas aseguran que los turcos al atacar á los albaneses colabaron á la vanguardia á los griegos muriendo muchos de ellos.

Roma 29. Se habla de los preliminares de las negociaciones de amistad griego-italianas.

Londres, 29.—Von Kramer, inventor de la comunicación telefónica de los trenes en movimiento la ha perfeccionado y asegura que puede detener un tren por medio del inalámbrico á una distancia de ocho millas. Esta mejora se considera de gran utilidad para evitar accidentes en los ferrocarriles.

Dover, 29.—El aviador Valente salió con rumbo á Calais, estuvo perdido por 18 horas, finalmente apareció en el cabo Crisne.

Calais Marne, 29.—El vapor de excursión «Grandman» colisionó con el remolcador «York» en el río Saint Croix hundiendo inmediatamente. Se ahogó la tripulación menos el capitán. El «Grandman» desembarcó 700 pasajeros poseídos de pánico.

París, 29.—La condesa Spottiswood Makin, organizadora del Ruling Spirit, tuvo brillante éxito anoche en el liceo benéfico de las instituciones de caridad italiana, bajo la presidencia honoraria de la duquesa viuda de Duzes, cuyo programa incluía un concierto. La festividad concluyó con baile cuyo salón estaba elegantemente decorado é iluminado; entre los concurrentes se encontraban las duquesas de Deshoan, condesa de Delfels, princesa de Gagarin y el príncipe y princesa de Retchomby.

Londres, 29.—Después de ocho semanas de prisión, de los nueve meses á que fué condenado por conexión en la conspiración de los sufragistas, Patrick Laurence fué puesto en libertad.

Chihuahua, 29.—5,000 rebeldes están bien fortificados esperando que el ala que Orozco dirigirá personalmente la defensa. La tropa goza de excelente ánimo y se creen insuperables. Hay gran expectación en ésta; los extranjeros temerosos han abandonado sus casas porque creen que derrotados los rebeldes; saquearán la ciudad antes de dispersarse.

Santiago de Cuba, 29.—Una partida de insurgentes fue sorprendida cuando trataban de volar el puente de las Calabazas, el más largo que hay en Cuba; derrotados, tuvieron 10 muertos. Aseguran que las fuerzas del General Estenoz no pueden juntarse con las del General Yonet, por estar interceptados por fuerzas del Gobierno.

Nueva York, 29.—El vapor Philadelphia, procedente de la Guayra, de tránsito por San Juan, puerto de Costa Rica, fue detenido y puesto en cuarentena, ha sido fumigadísimo, temiéndose bubónica. Las compañías Western Union and Postal Telegraph, han sido acusadas en el Estado de Askansas, por violación de la ley contra los trusts, tratando de fijar precio á los aparatos y herramientas telegráficas. La indemnización es de miles de dollars, diario, desde enero de 1912 hasta junio del mismo año.

Atenas, 29.—El memorial presentado por los moradores del Mar Egea al Ministro de Italia, ha sido muy comentado.

«Le Patrie» dice: Los griegos no pueden permanecer indiferentes á la suerte de los habitantes del archipiélago; si á los jóvenes turcos les ha sido imposible, esas islas jamás deben volver á Turquía, por que sería exponer á sus habitantes á grandes represalias.

«El Embros» dice: Esas islas en el futuro deben gobernarse por sí, con su propia Cámara, con nacionalidad griega; muchos otros periódicos dan su opinión más ó menos en los mismos términos.

# Bennett Rojas y Fernández

## BANQUEROS

A partir del día 1<sup>o</sup> de abril de 1912, inclusive, recibiremos

INTERESES A TODOS NUESTROS CLINTES

a los tipos siguientes

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

## En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/100 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos óvengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque es lo dejamos á nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

# RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

# Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zaraza, americanas Casimiro ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

# GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

# Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.